

## EXERCICE HORS CONVENTION DE LA MASSO-KINESITHERAPIE LIBERALE.

### ETAT DES LIEUX DANS LA REGION GRAND-EST.

**Introduction :** Le conventionnement apporte aux masseurs-kinésithérapeutes (MK) certains avantages. Cependant, nous remarquons une augmentation des activités hors convention au sein des cabinets de ville. Face au manque de données sur le sujet, nous avons souhaité connaître la part que représente cet exercice hors convention chez les MK libéraux de la région Grand-Est (MKLGE), ainsi que leurs profils en fonction des types d'activité pratiqués. Les motivations et contraintes que les MK déconventionnés ont rencontrées nous intéressent également.

**Matériel et Méthode :** Un questionnaire numérique sous format « Google Forms » a été envoyé à 2582 MKLGE par le biais de l'URPS-MK du Grand-Est. Nous avons réceptionné les réponses du 19 décembre 2019 au 19 février 2020 et l'analyse a été faite grâce à « Microsoft Excel ». Les MK sont répartis selon leur pratique : purement conventionnée, mixte ou uniquement non conventionnée.

**Résultats :** Nous obtenons 273 réponses. 134 MK dans le groupe « conventionné » (49,1%), 135 MK « mixtes » (49,5%) et 4 MK « non conventionné » (1,5%). Dans le groupe des MK mixtes 89,6% sont formés pour pratiquer une activité hors convention, 63,7% souhaitent augmenter cette part d'activité et 20% imaginent se déconventionner dans le futur.

**Discussion :** Le monde est en constante évolution, de même que la convention nationale et notre profession. Toutefois suivent-elles la même courbe de croissance ? Lorsque nous comparons la valorisation monétaire de notre métier à l'inflation des prix, nous remarquons une incohérence. Chez nos pays limitrophes, les MK (physiothérapeutes) sont mieux rémunérés pour une même prise en charge. L'activité hors convention semble attirer de plus en plus de MK en France. Qu'ils souhaitent utiliser la totalité de leurs champs de compétences (prévention, remise en forme, bien-être) ou qu'ils se forment dans des domaines complémentaires ou spécifiques (ostéopathie, thérapie manuelle), tous veulent améliorer la qualité de leurs soins et être rémunérés en conséquence.

**Mots clés :** déconventionné, état des lieux, hors convention, kinésithérapie, législation

---

## LIBERAL PHYSIOTHERAPY PRACTICE WITHOUT HEALTHCARE CONTRACTS. OVERVIEW OF THE « GRAND-EST » REGION (GER) (FRANCE).

**Introduction :** Healthcare contracts can bring physiotherapists various advantages. However, there is a rise in practice outside of healthcare contracts within the city based medical offices. As we are facing a lack of data on the subject, we wanted to find out the share of non-contract practice within the GER for liberal physiotherapists. We also wanted to gather more information about them, their activities, their motivations or the constraints they are facing.

**Materials and methods :** a « Google Forms » digital survey has been sent to 2582 liberal physiotherapists within the GER through the URPS-MK. We collected the answers from december 19th 2019 to february 19th 2019 and an analysis was made on « Microsoft Excel ». Physiotherapists are categorized according to their practices : non-contracted, partially contracted or fully contracted.

**Results :** We gathered 273 answers : 134 fully contracted physiotherapist (49,1%), 135 partially-contracted (49,5%) and 4 non-contracted (1,5%). In the group of partially-contracted physiotherapist, 86,6 % are trained for non-contracted practice, 63,7 % want to increase the share of non-contracted practice in their work and 20 % are considering switching to non-contracted practice only.

**Discussion :** The world is in a state of constant evolution, as is national healthcare contracting and our physiotherapy practices. Are they, however, following the same growth patterns ? When we compare the monetary valuation of physiotherapy practice to inflation, we can notice an inconsistency. In the neighbouring countries, physiotherapist are better paid with similar practice. Non-contracted practice seems to become more and more attractive for french physiotherapists. Whether they want to use all of their abilities (prevention, fitness, welfare) or they are training in complementary practices (osteopathy, manual therapy), they all want to improve the quality of their practice and they expect to be paid accordingly.

**Key words :** non-contracted, overview, non-contract practice, physiotherapy / kinesitherapy, legislation